延慶本平家物 語 の 太白昴星犯合 記事

要 旨

的尝试 究 记 中特别是围绕『平家物语』里的历史事件描写手法与『史 变地妖②④〉等预兆性事件的描写手法进行了分析 『平家物语』 等正史里的历史记载方式的差异进行了探讨 本文对延慶版本『平家物语』中的 的历史事件描写手法方面本文是 〈太白犯昴〉〈天 。 在研 次新 。 其

手法与正史里的历史记载方式仍然极其相似 在以史为鉴的这一构思上 『平家物语』的历史事件描写 变地妖②④> 命 用并不仅仅拘泥于此 件暗示了平家灭亡的命运 运 已有学者指出延慶版本中的 分别被记载在不同的章节里的〈太白犯昴〉与〈天 两者相互呼应 。通过共同暗示安德帝的不吉利的 。笔者认为这些历史事件的作 ,突出了作品的主题思想 〈太白犯昴〉 等历史事

+ ワー ド 前兆 歴史叙述 帝王鑑 戒 構 想

はじめに

群

楊

夫

高

な役割を果たしているかを論じてきた(1)。 重大事件の前兆としての働きをもっていることに注目し、 まって延慶本に進んできた。 前兆記事が歴史叙述としての平家物語の中で、 私は 平 家物語』に記される天変地異・怪異記事などが将来の 検討は覚 構想上どの 本からは これ よう

0

ľ 延慶本 (勉誠社) の天文異変記述は九箇 所である。

治 承元年十二月 廿四 日の 〈彗星①〉 (巻二・本文篇上 211

Α

В 治 承二年正 月 日 0) 〈彗星②〉(巻三・上 217

頁

С 治 承三年 十一月 ŧ 日 0) 大地震記事 の中の 天変地 妖 1 の 言及

(巻三・上

297

頁

- D 中 434 頁 国引用記事 「燕丹之亡シ事」における 〈白虹貫日〉 (巻四 • 上
- Е (巻五・上 治 . 译 四 年九 536 月新院 頁 0) 再 度の) 厳島御 幸の契機としての天変地 好②
- 和二年二月二十三日の 〈太白昴星犯合〉 (巻七・ 下 6 頁

F

- G 厳 島明神示現の時、 太白犯星への言及 (巻七・下 23 頁
- 寿 永二年七月木曾側 の 山門の返牒における天変地妖③ への言

Н

- 及 (巻七・下 56 頁
- Ι 安徳帝入水にあたって天変地妖④ へ の 言及 (巻十一・下 408 頁

2

日

本、

宣

化

天王

の時

に同

天変が出現したこと

見ることは出 右 に あ げ た九 来ない。 筃 所 の その中で 天文異変記 述 は す べてを通 して一 元的

に

- 彗 ||星① 彗星
- (太白昴 星 一犯合〉 記 事群、 天変地妖②④

② ④ に は、 記 は が与えら 事 物 群について論じたい。 拙 語 . 関 稿 \mathcal{O} 構想と関っていると思われる。 連し合って、 (2)において既に述べ れていると考えられる。 物語 \mathcal{O} 〈太白昴星犯合〉 展開 へたが、 と関 りが 本稿は、 彗星①、 あるような前 記事群は、 (太白昴星犯合) 彗星②について 兆的 天変地妖 な役

平

同

れる。 上で、 がこの 太白昴星 特 物 事を記しているが、 語の に、 一犯合〉 展開に関わるような位置を与えられていると考えら 延慶本における は史実を確認できるもの 物語中では編年体記事として記された 〈太白昴星犯合〉 で、 は、 平家物語 〈太白昴星 0 諸 犯 本

> S あ 彼

き

- 合 という天変現象だけではなく、 その後に、
- 1 中 国 唐 代の 玄宗 の時代に同天変が出現したこと
- 3 日 本、 皇 極 天皇 一の時 「客星入月中」という天変が出現し

白昴星 、三つ 犯 の引用故事が綴られている。 合 記事とあわせて、 〈太白昴星犯合〉 この三つ の 引用 記事群となって 故事 は F 众太

延 慶本以 外 Ď 主要伝本として長門本 (勉誠出版)、 源平盛衰記 早

> ると、 では玄宗皇帝と楊 序 う天変を記すだけで、これに対する占文の内容も . 盛 天変が起きたこと」 で三つの引用故事を記しているが、「中 本 田大学出 源 平盛 一衰記では (小学館) 源平盛衰記 一衰記は、 I版部)、 の 五本における 貴妃の 兀 を除 〈太白昴星 部 合 の く四本は、 I戦状本 物語が 記述は繁簡 一犯合〉 長々と記され (太白昴星犯合) (汲古書院)、 いず 記 の 事 れも 差 Ö がは 後に、 国 一唐代の 〈太白昴星犯合〉 屋 なはだしい。 ているのに 代 記 本 延 ほぼ同じである。 玄宗の 慶本と同 事 (新 すを調べ 典社)、 対 時 延 とい てみ 代に じ 慶 順 覚 源 本

つて、 の 震旦 一国には、 貴妃亡せ給ひしかば、 玄宗皇帝の御代に此天変現じて、 玄宗鳳闕を出でて、 七 蜀山 日の 内に に迷 込か給 合戦

ながら、 \mathcal{O} 0 とみることができる。ここでは、 と、ごく簡潔な記述にとどまり、 の 事実とその占文のみを記す伝本と、 形があることを確認するにとどめたい。 当代の異変の重大さを 層 平 延 家物 強調しようとする伝本の、 慶本のような記 中 玉 語 日 の書き方に、 本の 先例を 方の 天変 付 け 簡 加 畄 略 え 現 形

とには、 点的 成されている。 さて、 に引用し、 延慶 延慶本における 本 \mathcal{O} それを二つ 玄宗と楊貴妃 独自 の 構想を想定することが出来るだろう。(3 (太白昴星犯合) 0) 日 んの物語 本 Ď 記事で にかなり紙数をさいてい 記事 補 事群は、 強す るような 中 玉 \mathcal{O} 形 話 で を 構 重

内 置に が、 な いう観点で検討がなされているが、 妃関係の 安徳帝の 0 いだが、 [容と呼応しているのであ また、 か 記事群 天変地 . ある天変 0 記事お 運命に関わるも 天変地妖②と天変地妖④は、 〈太白昴 は 私 妖②は安徳帝即位直後の不安定な政 前兆的 地 見によれば、 よび 妖 星犯合) 記 事は、 な役割がもたされているのであり、 役行者関 のとして書かれている。これまで、 記 る 楊貴妃関係記事等を含む F 事群とは 係の 〈太白昴星犯合〉 記事には、 天変記事を重視したものでは かなり 天変の具体的 主に 離れた位 記事群 局、 「当代批 な説 天変地妖④は 〈太白昴星犯 置に が暗示する 離れた位 明は あ 判しと 楊貴 るも な

構想とかか 本 -稿は、 わっているのかについて、 の三つの 天変記事はどの ように前 検討する。 兆的 な役割を果

太 白昴星犯合 につい 7

仓 まず、 0) 記述位置と記述内容を確認する 巻七に 記される養和二年 <u>_</u> 八二 0) 太白 昴 星 犯

は、 をさす)という理由で、 勝 止させ 御 巻七の冒頭部の 長く天皇の行うべき宮中の年中行事として続いてきたも [忌月] 手に停止させるとは、 (高倉天皇が前 この年以降 「踏歌節会」という章段において、 正 月一 年の 平家 :も永久に行わない 日の節会も十六日の踏歌節会も 治承五年正月になくなったこと 門 過 分ナルシワザ」と 0) だと言う。 、宗盛が 先

> 記される。 貴妃被失事並役行者事」(5) 門に対する批判的な記述を承けて、 権に対する平家 してみる 〈太白昴星犯合〉 門 の専横悪行だと批判する。 記事を前後の記述とあわせて抜 におい て、 次の章段 〈太白昴星犯 「太白昴 こうした平 合 星 事 が 付 家

楊

出

王.

シワザトゾササヤキケル。 ノ聖主懈リ給ワズ。 シ。「為先帝御忌月之上ハ、永可被止」トゾ、宗盛計申ケル。… 養和二年) 然ヲ依御忌月被止トハ云ナガラ、是併ラ平家ノ一門ノ過分ナル 正 月一 旦 仁王四十二代ノ 依諒闇不被行節会。 節会也。 殿上ニハ数百年 十六日、 踏歌節会モナ 踏歌節会 ノ嘉例 代

也。

Œ

天文要録云、 (養和 卜云 年 ヘリ。 大伯 二月 世ハ只今乱ナムズトテ、 廿三日 (6) 昴星ハ、 ノ夜半ニ、 大将軍失国 犯大伯昴星 天下ノ歎ニテゾ有ケル ノ境ヲ、 是 是 旁 以 重 四夷来 変ナリ 有兵

彼辰旦] によって楊貴妃と一回再会を果たしてから死ぬことを記す)…此 て楊貴妃・ 朝夕愛シ給ヒキ。 其由来ヲ尋レバ、 此事ヲ安禄山ト云シ人強ニ妬テ… 国二 楊国忠が死ぬこと、 ハ、玄宗皇帝ノ御宇仁此天変現ジテ、 玄宗皇帝、 依之、 陽 貴妃ノ 弘農ノ陽玄琰ガ女、 楊貴妃を忘れら /兄陽 (以下、 国忠、 安禄山 t れぬ玄宗が 盗丞相位、 陽貴妃ヲ求得テ、 日内ニ天下乱キ の謀反によ 方士 弄国 一の術

思ニモ

平家ノ

門

皆 建礼門

院ノ御

故

丞

相

位

ケガ

ノ現ジ様恐シトゾ

ŧ

蘇我稲目ナムド云シ臣下等、面々ニ巧ヲタテ、天下ヲ乱リ、帝位ヲ御朝ニモ廿九代御門宣化天王ノ御代ニ、此天変アリテ、六和金村、

=

バイシ事、

廿余年也

皇極天皇ノ御時ハ、元年七月ニ、客星入ル月中ト云天変アリキ。逆

E

其時ハ役

ノ行者ニ仰セテ、

七日七夜祈ラセ給タリケレバ、

兵乱ヲ転

五位

三至

ルト云事ナルベシ

人へト待居タルゾココロウキ。 誰カ此ヲ転ズベキ。待池ノ魚ノ風情ニテ、災ノ起ラム事ヲ、今ヤ 五穀皆損テ、上下飢ニノゾミケルトカヤ。今ハ役ノ行者モナケレバ、 ジテ百日ノ旱魃ニゾナリニケル。王位ハ恙マシマサザリケレドモ、

(巻七 太白昴星事付楊貴妃被失事並役行者事)

兵起事」を引用し、「世ハ只今乱ナムズ」と人々の反応を記す。 しかし、 以重変ナリ。」と、 記される。まずは、 という平家一 右 の引用で確認したように、「平家ノ一門 次に『天文要録』の占文「大将軍失国境 門を批判する記述を承けて、 「重変」と記すのみで具体的な予告はない。 「二月廿三日ノ夜半ニ、 〈太白昴星犯合〉 ノ過分ナルシワザ」 犯大伯昴星。 兀]夷来、 是旁 が 有

> 二月二十三日の条に、 もとにしたものだと分かる(7)。 都の軍隊と四夷との兵乱が起こる、 保持できなくなり、 平 『天文要録』の占文が「重変」の -家物語のこの天変記述は、 大将軍が、 (国の境の守備についたとしても) その守りを 国 〈太白昴星犯合〉 <u>の</u> 兀 周の蛮族が 『玉葉』 具体的な内容だとみれば、 ということだろう。 の の 記述が見られ、 養和二年 (都に) 攻めてきて 八二 史実を

之変也、仍兼所申也、占文不快云々 午刻、泰親朝臣来…此間、金星欲犯昴宿、若如存犯之者、**殊勝大事**

不吉な予測があったようである(8)。という。具体的にどのようなことが予測されたのかは不明だが、は、大変な凶兆になるので、あらかじめ兼実に知らせにきたのだと、金星が昴宿に接近していること、もし犯すことになった場合

れていたのかについて、次に確認しておこう。 〈太白昴星犯合〉がもともとどのような事変の先触れと考えら

太白昴星犯合 の意味

1

は、現在失われているため、「昴占第廿八」しか確認できなかっ但し本来あれば情報を得ることができたであろう「太白占第九」まず、平家物語の引用の典拠『天文要録』(9)を確認してみる。

た。 「昴占第廿八」に は、 〈太白昴星犯 合) を

不出其年国有変臣迫逐君

 \mathcal{O}

大人 (10) **大将軍失国堺**不出五 當之兵起期三年

る時 引用する占文の一部と同じである。 ている。 対抗する」というような国家的な大変事につながるものと解釈し 将軍が国境の守りを保持できなくなる」ことや、「大臣が反乱に などと、 起こる時間を限定して示しながら、「臣が君を追い出す」や、「大 '間的範囲に関する言及がない。 右の三つの占文の中の「大将軍失国堺」 V ずれも「不出其年」、「不出五年」「期三年」と、 ただし、 物語には事件の起こ は、 平家物語の 事件

天文志に記される〈太白昴星犯合〉 まず、「太白」「昴星」それぞれの意味について注目してみた。 《に、『史記』天官書、 『漢書』『後漢書』『晋書』(11) それぞれ の記述を確認してみる。

> され、 る在地勢力の反抗ということになるだろう。 想される両者の「犯合」は、 勢力を指すのが基本的なとらえ方と考えられる。 と解釈される(12)。「太白」 都側を指し、「昴星」は蛮夷側・辺境側、 と位置付けられている (13)。また、「太白」は「大臣」とも解 進退を以って兵を伺う」などと解釈され、「軍事を司る」 この解釈から考えれば、「太白」は大臣、 は、「兵を司る」、「兵の象徴」、「太白 朝廷と地方の対立抗争、 すなわち地方の軍事的 このことから予 すなわち朝廷 天皇に対す 0)

だしてみる。 続いて右に挙げた中国正史の中から〈太白昴星犯合〉 記事を拾

『史記』天官書は、 〈太白昴星犯合〉 の 記述がない

い

と、一回記録されているが、その意味は記されていな 『漢書』天文志は、 「太白入昴」 (孝昭始 元 (前八六~前八

『後漢書』・天文志においては、 〈太白昴星犯合〉 が三例記され

ている。

それは

「太白」は 「司兵」(『史記』)

兵象也」 (『漢書』)

太白進退以候兵」 (『晋書』)

大臣也」 (『史記』 『晋書』)

星」 は 「胡星也」 (『史記』『漢書』)

昴

為邊兵」 (『史記』『漢書』『晋書』)

> а 孝章建初元年 (七六年)、 正月丁巳、 太白在昴西 一尺。 太白在

昴為邊兵

延光三年 (一二四年) 二月辛未、 太白犯昴

(延光三年) 十一月、 太白犯昴、 畢、 為邊兵、 一日大人當之

С b

である。

本文に解釈はないが、 るいは「大人當之(大臣が抵抗する)」と記される。また、 この三つの天変記 事に その注に、 おい . て、 a は 「邊兵」、 С は 「邊兵」、 b の あ

必有謀主。」又云:「入昴、 石氏星占:「太白守昴、 兵従門闕入、 大赦 主人走。 欷 萌 曰 :「不有亡 玉

必ず君主に悪事をたくらむことがあるという。 て命が危うくなる、 の外から、 る」「国を亡ぼすこと有らずは、必ず主を謀ること有り」と、 と記している。 即ち「邊兵」のような兵乱が起こり、 〈太白昴星犯合〉 国を亡ぼすことがあるか、 は、「兵、 門闕より入り、主人走 そうでなければ 君主が逃げ出 都

k

又據司、

冀

幽

并四

州

外 からの兵乱だというのである。 後漢書』 天文志において、 abcはいずれも 邊兵」、 都 \mathcal{O}

晋書』天文志には、 〈太白昴星犯合〉 が八回記される。

d 恵帝元康三年 斬張華、 「為兵喪。畢昴、 裴頠、 (二九三年)、 遂纂位、 趙地也。 廃帝為太上皇、 」後賈后陥殺太子、 塡星、 歳星、 天下従此遘乱連禍 太白三星聚畢昴 趙王廃后、 又殺之、 占目

f e太安二年 四 咸康元年(三三五年)二月己亥、 石季龍略騎至歷陽、 (三〇二年) 二月、 加司徒王導大司馬 太白入昴。 太白犯昴。 占日「天下擾、 占日 治兵列戍衝要。 「兵起、 兵大起」 是

時

石

季龍又圍襄陽。

六月早

g康帝建元元年(三四三年)正月壬午、 又遣将寇没狄道、 又曰「天下兵起」。 及屯蘇東、 四月乙酉、 謀慕容皝 太白晝見。 太白入昴。 是年、 占日 石季龍殺其子邃 「趙地有兵」。

穆帝永和四年 (三四八年) 四月太白入昴 是時、 戎 晋相 侵 趙 地

h

連兵尤甚

穆帝永和七年 (三五一年) 二月、 太白犯昴。 占同上 (「大臣有誅

のこと)。

j 海西太和二年 所滅、 (三六七年) 正月、 太白入昴 五. 年、 慕容 暐為苻堅

所殺 日 (太元) 十年 「魏国有兵喪」。 (三八五年) 四月乙亥、 是時苻堅大衆奔潰、 (太白) 趙魏連兵相攻 又晝見于畢 堅為姚萇 昴 占

『晋書』天文志における天変の書き方を、大まかにまとめると、

天変の顕れ方→→占文→→後に実現した歴史事件

告される。そして、その後に実際に起こった事件は に のパターンで記されている。この八回の天変記事において、 は、 「兵喪」、「兵起」、「有兵」 と記され、 軍事的な大事件が 占文

d は、 「皇位相続」をめぐる西晋の皇室内の紛争である。

は、 実 、際の事件が記されていない。

f は 後趙皇帝石季龍が兵を以て勢力を拡大すること。

g は、 後趙皇帝石季龍が太子である息子を殺し、蛮夷を攻めること。

h は は、 戎と晋は 実際の事件が記されていない 戦い、 後 趙 は兵乱となること。

は 前 秦皇帝苻堅が慕容暐を滅ぼ 司 冀幽等を併呑すること。

昴

 \mathcal{O}

カコ

は 前 秦皇帝苻堅が滅ぼされる事件である。

という天変は、 な「兵乱」の勃発を予兆するという点で一致しているといえよう。 用する「天文要録」 (記) などの正史や ず 'n も皇帝、 都 の秩序が乱れ、 の占文とをあわせてみると、〈太白昴星犯合〕 皇室に関 『天文要録』 わる 君主が都を離れ、 「兵乱」 の捉え方と、 であった。 平家物語 玉 が滅ぶよう が引

三年)五月二十九日の条 念である 星北旁」である。 されたようである (14)。 本では、 養和二年以前は、 この 現象に対する占文が付されていない それは、 「廿九日戊戌。 一回だけ 『日本紀略』(15)寛平五 目 〈太白昴星犯合〉 1入時。 太白失度。 年 が 0 (八九 守昴 複線 は 残

2 延 慶 本の 太白昴星犯合 の予兆すること

観測 を予 意味 【例がきわめて少ない天変を、 告するものだということを確認したのだが、 太白昴星犯合》 は 重 前 にも述べたことがあるが が国家の体制、 平家物語が取 帝王の安泰に関わる重大事件 16 り上げていること この 日本でも実際 時代にはほ

> ようという意図があってのことなのである。 星犯合〉 中から取捨選択・厳選していることが認められる。 にも天変がたくさん観測されているの を記していることも、 その後の重 だが、 大な出来事を予兆 平 - 家物語は こ の それ (太白 6

境、 先の記述の中から探ってみることにする。 そこで、平家物語 四夷来」の実現とみることができそうな事件を の引用する「天文要録」 の占文 「大将軍 延慶本のこ 失国

 \mathcal{O}

えれば、 ちする。「大将軍」が中央 物語に当てはめて養和二年二月の 夷」は「中央の権威に対する地方の反抗勢力」だと考えられ された天変記事だということができよう。 えると、「天文要録」の占文と合うことになる。これによれば、 提にすれば、 〈太白昴星犯合〉 末までを見通して、 物語の て、 おいて平家と木曽との合戦が始まり、「平家都落ル事」に 大将軍」 木曽軍が都へ攻め込み、 帝と置き換えてみることもできるだろうが、それを前 展開をみると、同の巻七の 木曽が地方からの侵攻勢力「四夷」の一つだと考 は「中央の権力を軍事的に具象化した存在」、 記事及びその占文は、 史実に基づきながら改めて物語中に配 (都) 平家一門が安徳帝とともに都 の権力を象徴するものだと考 〈太白昴星犯合〉 「為木曽追討軍兵向北国 まずは、 延 の記 慶本の巻七 事の 事 お 後

に

 \mathcal{O}

11

太白昴星犯合 記事 ,群の引用故事について

物

語

は

其

田来ヲ尋

と詳

:細な喩え話になっ

て、

楊

貴

玉

F

1 楊貴妃被失事」 につい て

る。 記 (変の予告に 事 Ó 後に ついて検討を加えたが、 「楊貴妃被失事」 が記されることの さらに、 (太白 意味を考 昴 星 え 犯

が、

あ のち七日以内に天下が 乱 白 るので、 ほ る。 ど重大な事件勃発を予兆する天変であったのだという キ 昴 延 慶本 星犯合〉 と その 史実としてあるいは中国の物語としてその直前 は、 玄宗皇帝治世中に 「天下乱キ」 が起きてい 玄宗皇帝 乱れたと回 というの た 御 0) 宇仁此天変現ジテ、 かどうかを確認 〈太白昴星犯合〉 は、 想する。 安禄 それ Щ \mathcal{O} してみた。 反乱を指して が ほ を起こり ど切 七 日 内 迫 に 0) 天下 そ そ 众 V)

たが、 ほ 「玄宗皇帝ノ わ までして「楊貴妃被失事」 述 カコ 玄宗」「天文志」、 は 0) っているのか。 貴妃被失事」と養和 旧唐書』(17)の 安禄山の 天変でも出現したことを確認できなかっ 延 慶本の虚構である可能性が高い 、御宇仁此天変現ジテ、 反乱の 「本紀玄宗」「天文志」、『新唐書』(18 『長恨歌傳』、 その次の本文から探ってみる。 直前に、 年 \mathcal{O} の 〈太白昴星犯合〉 記事を取り 太白 『楊太真外 七日内ニ天下乱キ」とい 昴 星 |犯合⟩ 入れたのだろう $\overset{\frown}{\overset{\circ}{\circ}}$ 「傳」⁽¹⁹⁾ は勿論 た。 とどのように どうして、 L たがって のこと、 を 確 の 認 本 虚

> のである。 として情趣深く伝え、 妃と玄宗との 平家 が、 物語」 結 末に 門 の が 夫婦 専 おいては、 終ると、 横 の鐘 の そこに語り手の 批 愛、 批判 楊家楊 判と重 愛別 的 な見地 離苦の 玉 なる形で終る。 思の が 批判意識 悲恋 批判に転じて、 強 く出 物 語 「され が は感じら 悲 恋 綿 て結 物 Þ 語 ば れ Ō 記 は 物 批 さ れ な 語 れ る 判

は る

恨歌伝』 族の このような延慶本の 武 久堅は、 専横批判を意図して編入されていると述べる(22 に依拠して構 中 -心部の 成されていると指 叙述に 楊貴妃の悲恋物 うい て、 先行研 語 損し、 は、 『長恨 究 基本的に $\stackrel{\frown}{21}$ 歌』と が あ は る。 **『**長 家

と指摘し、 廷 政) 帝 拠 細 と述べてい 後 一政治と重ね合わせにして、 かく 牧 白 \mathcal{O} つ と 妃建礼門院に、 た 野 泂 1.院に比することによって、 和夫は、 検討し、 「付楊貴妃被失事」 『長恨歌伝』 る 23 「楊貴妃被失事」 「延慶本『平家物語』 武久論をふまえながら、 兄楊国忠を宗盛等に配 に展開する玄宗の御 を設 は、 以て院の け、 後白河院批判に繋がって 養 楊貴妃を後 和 は、 二年 政 さらに批 以治を 代 主に『長恨歌伝』 前 痛切に (天宝 後 暗示的に玄宗 白 の宮廷政 判の 河 一ノ末) 院 批 の あ 判し 子高 ŋ 治 の 方 た 院院 に 宮 を 倉

思 るが、 柄 私 Ŧ は、 平 そ 政 家 れと合わ 右の二氏による見解 掌ド 門 ル せ 悪事既 皆建 て、 礼門 「楊貴妃 超過 院 伞 被 セリ 家 御 失事」 故 門 行 の専横批判) 末モ今 \mathcal{O} シ終わり 丞 相 ハアヤフガ /位ヲ に に ケケガ 同 事ヲ 意 す

包 えるのである。 等の当代政界に向けられていることは確かであるが、この えるのである。 全体としてこの楊貴妃関係記事の引用は、二段構えの 天変ノ現ジ様恐シトゾ。」と記されていることに む 全体 (T) 大枠 楊貴妃の悲恋物語を通しての は 平 -家の将来に対する危惧になっていると考 批 判 注 は 目 後白 批判と考 した 話 河 院

批判 比 からもうかがえる。 が、 貴妃の悲恋物語 次の記述における楊国忠・平 の引 用に おい て、 平 家 家一 門]に対する記述 族 め 専横に対す の 対 る

次 の表に示したように、

陽貴妃ノ **=** 兄**陽国忠** 盗丞相位 **=** 弄国柄 **=**

位 国 掌ドル 柄 政

建礼門院ノ御故

平家ノー

門

ハ皆

丞 ヲケガシ 相

=

事 既 超 過 セリ 行末モ今ハア P ゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙ ル 天変ノ 現ジ ・様恐シ

楊 家に対する批判は 貴妃に喩え、 平 家 楊家 門を楊国忠に喩えて平家の横暴を批判し へ の 批判と酷似している。 建 礼門院 を

> ている。 暴を批判すると同時に、 ているのは、 る批判だけでは終わらない。 家 でセリ。 族 門の今後の「行末」と「天変ノ現ジ様恐シトゾ」と記 が L 滅亡する運命にあることを予兆していると考えられ 行末モ今 カュ 平家のその先の行方へと射程をのばし、 Ļ こ の ハアヤフガル。 物語 楊家一 の記述 次の記述をみると、 族の滅びを通して、 の時点に近い 天変ノ現ジ様恐シトゾ」 政 治状況に対 「悪事既ニ超 結果的 平家の横 平. す

平 過

日本の二つの引用故事と役行者伝

2

る 家

者の話 けて、 アヤフガル。」と、 現ジ様恐シトゾ」という記述でまとめる。これらの記述を承 楊貴妃被失事」の最後は、 (24) に入る 日本の過去を振り返って二つの引用故事が続いて、 平 家 門 \mathcal{O} 「悪事既ニ超過セリ。 行 末 をほ のめかして、 行末モ今ハ

キ ち平家全盛時代の今)は役行者がいないので、 たが、 われ、 が ゾナリニケル。」と、兵乱の実現を旱魃に転換させて避けること 出来たという。 「宣化天王ノ御代」に と 「其時ハ役ノ行者ニ仰セテ」、 「皇極天皇ノ御時」には、「客星入月中」という天変だっ 兵乱の実現を避けることが出来ないのだという。 「今ハ役ノ行者モナケレバ、」 は、 〈太白昴星犯合〉 「兵乱ヲ転ジテ百 という天変が 「誰カ此ヲ転ズベ と、 今 日 ノ 早 (すな あ

来が 魚 記してい まま、 魚 が 確実であり 運命に身をまか 風 ただただ恐怖に 情 テ、 なが 災 6 せるば ん起ラム そ お の れ かりでなす 事 の に対する策を講ずることが いて待たねばなら Ł, 術 水 が が ない なくなっ ように、 め てい 状 態で 出 災 < あ 池 来 \mathcal{O} な 到 \mathcal{O}

では の二つ 対 遥 たというより、 と思う。 カコ 暗示す なかろう に 宣化天王ノ御 六四 の 時 記事を 間 んるも 五. \mathcal{O} 隔たっ 年)」 か。 挿 \mathcal{O} 」の二つ が 平 入し 代 私 -家の な た過去のことであるが、 は、 (五三五~五三九年)」「皇極 た V Ó 物 \mathcal{O} かどうかを、 この二つ は、 語 天変は、 の 展 単 0) 開 に 平 天変が、 に 類 -家物語 本文 ŧ 似 関 \mathcal{O} わら の 先 \mathcal{O} こ の 中 例 延 時 を想 から探ってみた せようとし 慶本がここにこ 天皇 代から さきの事 起して追 御 J 時 ń 件 た ば (六 加

帝

記

かった。 録はなく、 本書紀』(25)によれば、 7 天下ヲ乱リ、 「宣化天王 「天下ヲ乱リ、 帝位ヲウバイシ」という結果だったという。 ノ御代」 宣 の 帝位ヲウバイシ」に相当する記述 化天皇 時 の天変は の時に、 〈太白昴星犯合〉 〈太白昴星 至犯合〉 であ は ŋ \mathcal{O} 冒日 な 記

> 平 従

以

指

実に か 帝 関 例 わるも 位ヲウバ 0 か、 根 拠 物 のとし を確かめることは イシ」という先 語の中で限定的に考えてもよかろう。 て、 「先例」 出来な 例 としての の 結果に基づい か 0 機 た 能がもたされ が、 平 て、 家 「天下ヲ 平家 物 てい 語 物 \mathcal{O} 乱 る 現 語

> \mathcal{O} もに都落ち 仲 後 荇 \mathcal{O} 家 展開 ニ勲功ヲ給事」 してか を見ると、 5 寿 ケ 永二年 (巻八) 角も 経たない内に、 Ł において 月 # 兀 日 に 安 四四 徳 [宮践 帝 が 祚 平 有 家 とと 付

(寿 永 年 凣 月 # 月 法 住 寺 新 御 所 ニテ、 高 倉院 第 四 王.

践 同

とい 安徳 巻八 ば、 公降では、 家とともに都落ちし 0 事 物 て、 ていると考えられ 帝 ゕ は 語 う記述が 四 は . Б 高倉院第四 $\stackrel{\frown}{26}$ 宮践祚有事付義仲行家ニ勲功ヲ給事」 宣 語りだされる 「廃帝」 心天王 強 としての構想を持 権発 見られる。 になっ 宮の \mathcal{O} 動による皇位更迭は、 時 る。 た安徳帝の Ď 即位決定・平氏 たの 生形貴重は、 天変だという形 であ と述べてい ってい 帝 る。 ると指 位 平 が奪わ 平 この 門 家物 で引用 家物 る。 解 摘 れ 語 生 官 語 の記事をもっ 件 され 形 てしまうことを \mathcal{O} \mathcal{O} が安徳天皇 の指 平平 のみであ 中では、 事、 た記 摘 即 家 に 5 物 巻六 は 従 廃 語 \mathcal{O} え 廃

逆臣 月に ール」と 「客星入月中」(28)という天変である。 宝 位 「皇極 「客星入月中」という天変の記述が確認できる。 解釈している。 ニニ至ル」 天皇 御 に相当する記述はない。 時 日 0) 本書 天変は 紀 に 〈太白昴 よれ この天変を「逆臣 ば 役 星 犯 元年 合 (六四) では しか 0) 五位 なく、

至

そ

れぞれ

0

一天変」

をそののちの

物語

の

事

例

 \mathcal{O}

中

から解釈

した「先例」としてみることにする。 ほとんど確かめることができなかったが できなかっ 日 七 夜」 の た。 祈祷により、 前項と同 様に、 兵 乱を旱魃に変えたという記 ここでも引かれ 物 語 た先例 の 構想が生み の 述 実 ŧ 態 確 出 を 認

下でありながら反抗的な行動をしたも だろうか。 家などの源氏側を指すことにはなる。 るのが穏当であろう。 中であるから、 家物語のこの時点での 朝 敵」(29) 巻七〈太白昴星犯合〉 「逆臣」というのは、 という形での そうすれば、 「逆臣」とは一 「逆臣」 が記され この時 安徳帝に対するものと考え ならば、 $\tilde{\mathcal{O}}$ は 物語に 点で、 た時 体 誰を指してい 点は 頼 林朝、 描 中 -央政界 安徳帝 か れてい 義仲、 在位 D る な 臣 \mathcal{O} 行

まとめ

において確認できなかった。 託されていると考えられる。 文の示す不気味な予告や楊貴妃の話 皇極天皇 Ö り入れら 意図 本 (実をふまえて記されたと思われる 朝 \mathcal{O} を 明 ア御 先例を付け加えることで、 確に出 れたと考えられ 時 0) 来たわけではない 「客星入月中」という天変を除けば、 この三つの引用故事は、 しかし、 が、 三つの引用故事の天変は、 物語上重要なメッセージが をはじめとする三つの 〈太白昴星犯合〉 延慶本の構想に基づい すべての記 だが、 正史 震 占

> してまとめ してみたが、 それらを 〈太白昴星 犯 合 記 事群 の意味するもの لح

イ、 養和二年 (一一八二年) 二月 。 の 〈太白昴星犯 合 は 翌 年

寿永二年(一一八三年)の

0

①木曽軍

での都

への侵攻

②安徳帝、 平家一 門の 都落

|暗示していると考えられ る。

を

さらに、口、「楊貴妃被失事」 の記述を通して、

③当代の平家を批判し、

ハ 宣化天王の ④平家一門の将来の滅亡を暗示し、 時 0) 天変を引き合いにだす事に拠 つて、 平家とと

もに都落ちする

安徳帝の帝位が奪わ れてしまうこと

指し、皇極天皇の時 の天変の 引 荊 は

を

頼 朝、 義仲、 行家などの 清和 源氏 側 \mathcal{O} 台

6

を予兆すると考えられ

きな行方を暗示し、 て 記されていると考えられるのである。 族の滅亡と源氏側 (太白昴星犯合) 帝王である安徳帝に焦点を当てながらも平家 記事群における天変は の台頭という物語 0 後半の枠組みに基づ 物 語 後半 部. 分の 大

着した位置にはないが、 ところで、「天変地妖」 物語の展 ②と④は、 開 上 〈太白昴星犯合〉 同じような役割で置か 記事 群 と密 れ

た異変記事だと考えられる。 次節において、 そのことを検証する。

Ξ 天変地 妖 に うい て

厳 \mathcal{O} 治 契 承四 まず、 島 .機となった変異として記されている。 年 御 巻 ·幸事付願文アソバス事」において、 (一八〇) 五. の 「天変地妖②」について確認しておこう。「新院 九月 $\hat{\sigma}$ 新院 (高倉院) 「天変地妖②」 の 再 度 の厳島: 御 は

アリ 同 羽 一般ヨリ 治 ź, ·承四. 出御ナドアリシニ、 其験ニヤ、 年) 九 月廿二 両月程ニ天下鎮タル様ニミヘテ、 二月、 新院又厳島 去五月、 高倉宮ノ御事ヨリ打 八御幸。 去三月 法皇モ鳥 ニモ 連キ、 御 幸

朝廷不穏カラシカバ 又シヅマリモヤラズ。 惣ハ天下静謐 天変頻ニ示シ、 ノ御祈念 地夭 3 0 別テハ聖躰不予ノ 常ニア(ツ) テ

(巻 五 新 院厳島 へ御幸事付 願文アソバス事

御祈祷ノ為也

度目 幸 が Ł たことが大きかったという。 なく天下の 高 があっ 信倉院は、 \mathcal{O} 御幸を決意させたもののうち、 た。 騒 退 動と 月 位 後二 \mathcal{O} なっ 御幸は、 一度しかも一 たの で、 世 \mathcal{O} 再 中に平穏をもたらしたが、 年 度行わ -のうちに二度 「天変地妖」のさとしが れたのだという。 ŧ 厳 島 あ ま 御

> 巻五 玉 頼 立に位 的 政 記な混 謀 反 置 .乱状況が記される。 0 する 鎮 至 新院高倉院 平 家による都遷、 0 厳 その前 島 御 . 幸 芸後の記. 頼 記 朝の 事 \mathcal{O} 举兵記· 事構成を章段 前 に 事群 は など 高 名 倉

巻 四

で \mathcal{O} 宮

全

把握しておく。

高倉宮都ヲ落坐事(高倉宮以仁王・頼政の謀反の露見から討死まで)

巻 五

都遷事

兵衛佐頼朝発謀叛由 来

石 橋山 [合戦事

小 **壶坂合戦之事**

衣笠城合戦之事

惟盛以下東 国 へ向

⇇

新院 厳 島 御 一幸事付願文アソバ ス事

法 同 幸アリ 皇モ鳥羽殿ヨリ 治 承四年) É, 其験ニ 九月廿二日、 出 ヤ、 御ナドアリシニ、 両月程ニ天下鎮タル様ニミヘテ、 新院又厳島 去五月、 御 幸。 高倉宮ノ御 去三月

御

 Ξ

IJ

打連キ、

又シヅ

マリモヤラズ。

天変頻ニ

一示シ

地夭常ニ

ハ聖躰不予ノ御祈祷ノ為也 <u>ي</u> テ 朝廷不穏カラシカバ 惣ハ天下静謐ノ御祈念、 別

(巻 五 新院厳島 へ御幸事付願文アソバ ス事)

玉 衣笠城合戦などの よる都 発 右 向 \mathcal{O} 等の 遷、 概 括に示したとおり、 頼朝の 記事を承けて、 挙兵及びその由来、 頼朝挙兵諸合戦、 新院の 高 倉宮 厳島御幸が記され 及び 石橋山合戦、 頼 頼朝追討 政 謀 反の 使• 鎮 小 · 圧 坂合戦 惟 盛 平 Ø) 家 東 に

ことができよう。

間

11

ると、 て出 期 新 \mathcal{O} V れ う成果をもたらし 院 中 間 て 治 .現したということになる。 が V は \mathcal{O} 承 巻四に 匹 な 厳 治 収まらず、 年三 島御幸に 承四年五 相当するのだが、 月 玉 の 葉』『山 月の 天変地 至るまでの 最 たが、 初の 高 同倉宮の [槐記] 妊妖が 厳 島御 五. 約 続 月 二 百 謀 の以仁 そこに天変地妖 ところが、 幸 五. 11 ナは、 たという ケ月 反 1錬抄』 の 後白 前 王 \mathcal{O} 0) 間 後 等 平家物 民に天変 いから、 のであろう。 挙兵事件以降また世 河 Ò 法 記 がは具 皇の 録 語 地 九月廿二日 類を見ると、 体的に が 妖 滋 記す が 閉 連 そうす 解 記 そ 続 除 لح

治 四 年 应 月廿三日の条に 「地震」 (『玉葉』『百錬抄』)

治 :承四 应 月十 九 日 この条に 「辻風」 (『玉葉』『山槐記』『百 1錬抄』)

治 匹 年 - 五月十二日の条に 「旱魃」 (『玉葉』 『百錬抄』)

治 承四 年七月十九日の条に 「大流星」 (『百錬抄』)

5 天変 地 妖の 連 ご続発生したことが確認できる。 L カュ

これ

時

並

記 録 類 É は、 こ の 異 (変が何を予兆するのかということは

カコ 6

 \mathcal{O}

の て、 平 れ -家物 ってい 異変を集約 新院の 語 な は 厳 物 L 島 語 て、 御 中 幸の iz 細 天変地妖②」 理 か っ く 記 由として、 述は として記していると考える L なか 語り手の回想の形でこの ったが、 史実に基 づ

体どの 天変地妖が多発して、「朝廷不穏」という。 さて、 なったが、 !事をもう一度ふり返ってみると、 ようなことだったのだろうか。 三月に高倉院が厳島御幸をして、一二ヶ月天下が 五. 月の 高 | 倉宮の謀反から「又シヅマリモヤラズ」、 まず 物語に記される五月 「朝廷不穏」 とは カコ 平 静

に

以仁王の挙兵と死

0

記

- 頼 政の 死
- 平家による都遷

記 されている。 その後、

が

- 頼 朝拳兵合戦記事群
- 惟盛の 東国 発 向

などの も中 -央政権の存亡に関 頼朝挙兵・ 謀 成反に関 わ る事件で わる諸 あ 記 事が ŋ す 記されてい かわち 王権 る。 関 V ず わ る れ

重 |大事件であった。

たがって、「天変地妖②」 行 1的に重大事件が起こるのだが、 は、 安徳帝の こ れ が、 即 位 王権に関 直 後 に į١ わる わ ば 同 天変地妖を主たる要因として、

新院

厳

島

御

幸が

あ

0 たの

だ

į١

たの

は

第一

に朝廷

主

権)

の

危 の

機

感によるものだっ

のである。 のとして警告したのであり、 それにより、「朝廷不穏」となっ た

至らなかったようである。 えられる。 ってうかがわれる。 以上が、 まずは延慶本が記そうとした大筋 L かし、 延慶本は、その構想を徹底して貫くまでには それは、 高 倉院の厳島願文の内実によ (構想) であると考

ていることは 願文本文の引用は省略するが、 新院の 願文をみると、 記され

- まず厳嶋の 神を称える文言であ
- 続いて厳嶋の 神に額づく自ら(新院)の心であり、

祈 願 の 主旨

- 自ら の病気の平癒であ
- 仏 教 的 な救済に与ろうとする願

である。

かは てい 想にあわせて 慶本が作品中に取り入れるに当たって、 わにしているのではなかろうか。 遷都と謀反などに懸念して祈念することはどこにも触 ない。 願文」との 問 題 が かあるが、 いわば、 「改変」することをしなかっ 乖離は、 一応表向きには)「願文の実物」として、 「願文」が実際に書かれたもの(本当に実 かえって延慶本の その文言を、 地 たのである。 の 文の 意図 物 をあ 加れら 地 語 0) 0) 6 文 構 延 れ

> る意図によると考えられるのである であ 発化しているという政情不安の た。それは遷都をさせた平家への *b*, 高 倉院自身の 健 康不 安は二番目 流 批判、 れ 0) 中 こにさげ 及び に位置づけようとす 反平 6 家の れ たのであ 動きが

活

 \mathcal{O}

0

天変地妖 につい

兀

れるのが、「天変地妖④」である。 安徳帝入水後、 次に、「天変地妖④」を検討する。 安徳帝の短く不吉な一 生を回 想する中に記

怪 御即位ノ目、 抑 V ニ夫男上居リ。 御 て異常天候、 ヲ奏ル事頻也。 此 茵 【帝ヲバ安徳帝ト申ス。 ノ縁ニ犬ノケガシヲシ、 高御座ノ後ニ女房頓ニ絶入、 自然災害等の記事) 御在位三ヶ年之間 春夏ハ旱魃、 受禅ノ日、 洪水、 夜ノ御殿 天変地妖打連テ 様々ノ怪異在ケリ。 秋冬ハ大風 ノ御帳ノ内 御禊ノ日、 蝗 二山鳩入籠リ、 諸社 百子 損 諸寺 . ノ 帳 昼 ノ御 j ノ前 IJ 座

巻十一 安徳天皇事付生虜共京上事

きり 承けて、「御在位」 に、 ここでは、 ĸ ずれも様々な怪異 「怪異」を奏したほど、 安徳帝の 中は、「天変地妖打連テ」、 「受禅ノ日」「御即位 (31) があっ 天も地も神も仏も、 たと記し、 ノ目 「諸 これら 社諸 御 この天皇が 0) 禊 記事を ノ目 が

天

変地妖②

(巻五)

0 治

廷不穏 年、

承

兀

安徳帝

即

位

直

後

ŧ

白 昴

星

一犯合〉

が記されていたと考えることができるのである。

わち 本は、 えれ え、 異変を含む になる。 ŧ 兀 徳 て在位中であり、 ために記されてい 徳 不吉な運 日によってうちきられたものである。 帝 帝は天が認めない 0 三月二十四日までの三年 治承四 ば、 [警告予兆 であることは明らかである。 表 \mathcal{O} 安徳帝は不吉の 在位期間の 向きは西 御 この三年 命を背負って生まれた 五年あまりの 在位三ヶ年之間」と記している。「三ヶ年」という安 年 期間である。 (一一八〇) 二月二十一日 玉 次に、 ・間とは、 . る。 数え方は、 在位期間は、 天皇として誕生したのだということを示す \mathcal{O} 帝であ 在位となるはずである。 平家一門にとっては、 す 行幸」 V なわち、 これまで本稿で検討してきた二つ っそう具体的な天変出現として 兀 り、「天変地妖④」 間に起こっ 3 2 の宮が即位した寿 安徳帝入水の寿永三年までと考 であるから、 三年 延 のだという。 慶本は、 間 から こ の た天変地 0) 天変地 寿 数え方は 都落ちしたとは 安 〈天変地妖②〉 永二年 ところが、 徳 は、 永二年 妖を指すこと 妖とは、 帝 平 -家物 は そもそも 都中 依然とし 一 八 Ė 語 す 月 延 に 众太 心 で な # 慶 \mathcal{O} お

> (太白星 一昴犯合〉 (巻七) 平 家 位 が奪われること 族 の滅亡と安徳帝の

Œ

天変地妖④ (巻十一) 安徳帝

1想記事 0) 不吉な運命をめ

る回

また という天変を振り返って安徳帝の不幸な運命を解釈している。 と源氏の台頭、 の 学兵」 頼 「天変地 「天変地妖④」において、 極政の謀! を解釈し、 (妖) 反 及び安徳帝の帝位が奪われることを暗示する。 平家の は、 安徳 〈太白昴星犯合〉 意志による遷都、 帝 即 「天変地妖②」と 位 直 後 の 記事群は平家 源平合戦の始まり・「頼 朝廷不穏 太白 昴星犯 族 即 の滅 ち 以

朝 王.

お わりに

これまでの検討をまとめる。

ぐもの るもの 大きな柱にしようとすることである。 (太白 の、 (構 昴星犯合> 想) 呼応して繋がっていると考えられる。 は、 安徳 記事群、 帝の 滅ぶ運 天変地妖②④は、 命、 不 吉 0) 運命 離 これらを ħ た位 を、 物 置 つな 語 に あ \mathcal{O}

(太白昴星犯合) 記事群 は 当代政治 批 判または後白 河 批 判

記事」 予兆する」 役割を担っている。 ことは、 応して、 狙 V ながら、 0) 要素をも持っているといえるのである。 〈太白昴星犯合〉 天変地妖②④と呼 形で包んでいるのである。 より大きな枠組で、 「帝王鑑戒」としての意味を が安徳帝の運命と関って記されている 応しながら、 平家の滅亡する運命を暗 また過去の天変の記述と呼 「帝王鑑 一戒としての 物物 語の 展 示する 天変 開を

注

私の既発表論文

1

「平家物語と前兆

-暗示の二重構造-

家物 本平家物語の二つの 代社会文化研究」 〇七年四月 語」(「現代社会文化研究」 第 3 3 号 〈彗星記事〉」(「新潟大学国語国文学会誌」第 二〇〇五年七月) 第 35 号 二〇〇六年三月) 2 「天文異変記事と平 3 「延慶 4 9 (「現 号

和

年)

三月の記事の末に「近日天変甚多」

とある

- 2 文学会誌」第 出現〉 拙稿 について検討した。二つの 「延慶本平家物語の二つの 4 9 号 二〇〇七年四月) 〈彗星出現〉 は、 〈彗星記事〉」(「新潟大学国語 延慶本に記される二つ は 平家物 語の重 の な役 奪 大 玉
- 割 事 件 与 0) えられながら、 展開をあらかじめ匂わせるような形、 その一方で、同時代の帝王の在り すなわち 方に関わる 前 兆 的 「鑑

ての役割をも与えられていると考察した。

役 3 行者事」 牧野和夫は は 他 「延慶本『平家物語』が収める 諸本の等しく欠いている延慶本独自の 付 楊貴妃被失事并 ŧ ので、 延慶

付

と語り物」 本を考える上で最も注目しなけ る。 (「延慶本『平家物語』 六 九八〇年三月 の一考 ればならない記事である。」と指 察— 「諷諭」 をめぐってー」「軍

Į,

- 年) 4 九〇七年) 『山槐記』(史料大成 には、 によると、 養和二年正月 養和二年正月一 日 九三五年)『吉記』 の記述が 日に節会がなかった ないが、 (史料大成 『玉葉』 **国** 書刊 九 三五 行会
- ている。 5 延 慶本において、 本稿におい ては、 楊 貴妃の名字は、 本文引用は原文のままにして、 楊 陽 と二通りに 論 述の 使 際は わ れ

楊」 に統一する。

- 6)「大伯」は 「太白」 と同じ。
- 7 第十 V) なお、 同記述を確認できたのは『玉葉』『養和二年 ₩ 一百百 臨川書店 1錬抄』 (新訂増補国史大系 九八九年)である。 『山槐記』 九 八一 ·記』(『歴代残 年 には同記述がな 寿永元年 日 (養
- す。 治承三年の大乱 犯したこと、最近金星が歳星を侵したことを泰親が語り、火星の変は 8) 『玉葉』 同 日条 (治承三年の大政変、 (養和) 一年廿三日) 法 によれば、 皇幽 閉 の前兆であ 以前に火星が歳星を ったと記
- 9 部欠巻があり、 玉 立天文台三鷹図書室所蔵 確認できるのは以下のとおりであ の『天文要録』の写本の 複写によっ た

第 天文要録序、 六、 应 昴占第廿 尾占第十六、 日 1占第四 八 畢占第廿九、 箕占第十七、 月 7占第五、 觜占第卅 女占第廿、 辰 星占第十、 参 壁占第廿四 占第卅 角占第十 鬼占第 婁占 房占

三 t 石内宮占第卌四、 星占第卅五、 石内宮占第卅、 石内宮占第冊 五 石 内宮占第 耳内宮占第卌八、 # 石内宮占第 耳外宮占 ##

「大人」は 「大臣」と同じ

計九、

内外宮占第五十。

- 漢書』 11) 『史記』 中華書 中華書局 一九六五年、 局 一九五九年、 『晋書』中華書局 『漢書』中華書 局 九 七四年。 九 六二年、 『後
- ない。 されている。 $\underbrace{12}$ 『後漢書』には、 具体的な事例を中心に記され、 後にその記述例に触れる。 「太白」「昴星」それぞれが代表する意味の説明 その中に、 〈太白昴星犯合〉 Ł 記 が
- 14 れている。 13 斉藤国治 橋本敬造『中国占星術の世界』は、 (八三頁、 『国史国文に現れる星の記録 一三八頁、 兀 九頁 「太白」 の検証』一〇〇~一三一 東方書店 が軍事を司るのだと触 九九三年)。 頁
- $\underbrace{15}$ 『日本紀略』新訂増補国史大系 吉川弘文館 九六五年

「天文異変記事と平家物語」(「現代社会文化研究」第

雄

Ш

閣

九八六年

16

拙稿

- 0 ○○六年三月)において、 実際 の時代には、 たくさんの天変が認められ、 既に述べていたが、『平家物語』 平忠盛昇殿の長承 一の記す 範 元 囲
- 巻四 年 出 年 蕳 .現 によった)、 を を含め、 一 三 三 一 物 語を から、 彗星出現は計十九回 離 養和 れて記録類に拠ってみるならば、 正治元年 年 0) 〈太白昴星犯合〉 (一一九九) も観察され の六代被斬までの六十八 を含め、 (『史料綜覧』・巻三、 治承二年の 惑星現象は八十 奪
- 17 □旧 唐書』 中華書局 九 t Ŧi.

口

t

あ

た注

14

- 18 『新唐書』 中 華書 局 九 七五年
- 19) 『長恨歌傳』 陳鴻 撰 『楊太真外傳 (上下)』史官楽史撰 唐宋

傳奇集』

魯迅

新藝出版社

九六七年

- 記 20 でも 楊貴妃関係の話を収録してい 「天変」 は出てこない ・る他の 軍 記 ŧ Ď 0) 平 治物語』『太平
- いる。 られていない。 な作品を調査し、 代中世文学論考 北村昌幸の「長恨歌説話の主題と表現―『太平記』を焦点として―」(『古 21)日本における長恨歌説話の取り入れ方について、最近の研究では、 延慶本を取り挙げているが、 また、 平家物語では、 第十三集』 言及もない 一新典社 物語の諸要素による対照表を示して 天変については要素としても挙げ 二〇〇五年) がある。 いろいろ
- 学誌」 社 22 武久堅 九八六年十月) 八 九七八年 「延慶本平家物語の楊貴妃譚」(「広島女学院大学国語 一二月) 四七頁 によった。 同 氏著 『平家物語成立過程考』 (桜楓 玉 文
- 23 注3と同じ

3 5

뭉

- 24 知 して役行者をみるのではなく、 謀反という人事の、 行者なる人物に対する 記事について、 識 「楊貴妃被失事」記事の後に、 伝記考証に堕しているのである。」 牧野和夫 わゆる天地人が相呼応し合うという考えに立 注 (注3論文) ということになり、 全体の叙述展開から全く遊離し 「并役行者事」が続く。 は、 と、 「「并役行者事」 指摘している 星犯星という天変と 「并役行者事」 は た宗 単に役
- 25 『日本書紀』 (新編日本古典文学全集 小学館 九九六年

26

生形貴重の

廃帝物語の構想」

と対照的

に

武 人堅は

「安徳神話

(17)

語の に始 べ t 九 論 0) 構想」 年 (九七年三月) くこの物語が構想されてあるか」 \mathcal{O} -九月) なまる 読み手が、 環として一」(「日本文芸研究」 を主張する。 「《安徳神話》の展開」(「広島大学日本語教育学科紀要」七 の 三 どのように |論考によって、 「安徳神話の原点」(「日本文芸研究」四九―二 武久堅は 《安徳》 安徳の記事群を分析 「《安徳神話》 を述べ の発動する 四八一三 る 0) 誕生 **冷神** Ĺ 九九六年十二月) 話》 —生成平家物語 「延慶本平家 に繋留され 一九 物 九 試

代文藝社 27 生形貴重『「平家物語」の基層と構造 九八四年。 水の神と物語 六 八 頁 近

> に ľ に 兀 0)

司 らなかった。 八 28)「客星入月中」について、『史記索引』(中国廣播電視出 (中国廣播電視出版社 記述がなかった。 九年)『漢書索引』(中国廣播電視出版社 『史記』 天官書、 二〇〇二年) 『漢書』『後漢書』 を通して調べてみたが、 二〇〇一年)『後漢書索引』 天文志も確認したが 版社 見つか 九

授

記述 見 29 もあるが、 延 平家朝敵ト見へタリ」と 慶本巻六の 「朝敵」という形での 巻七の叙述 「兵革ノ祈 の流 ニ秘法共被行事」にお 「逆臣」を考えたい れに従って、 「平家」 を 「朝敵」 私は安徳帝に対するも だと明言している て、 当 世 ノ躰

30 夭」 は 「妖」と同じ

な怪 をつ 31 、き威力、 かまえて物 異が起ったことに対し、 安徳帝の つまり 「受禅ノ日」「御 語の構想を発酵させた作者の独創である」と指摘する 「神話力」 の集中的発動がなされており、 武 即位 人へ堅は ノ目」 「ここに 「御禊 _日 「安徳」 に 0) V ず ひめる恐る その威力 'n も様

> (「《安徳神 話》 の 展 開 注 26 ...

32 異を手がかりに―」 斂されると指摘して た。)地異) は \mathcal{O} 四四 伏線となっているのみならず、 小野は彗 また、 夷おこる」 安徳天皇を忌まわしき運命を背負った帝として誕生させ を、 巻六の金星は、 物語の構想との関連で論じている。 星 という形で明示し、 金星などの七つの天変地異 V る。 _山 口国文」 (「平家物語の構想に関する一試論 平家滅亡を見通したものであり、 第十一号 平家滅亡を視野に入れて、 巻を追うごとに平家滅亡 (二つの天文異変、 九八八年三月 慧星は単に巻三・ 具 たと論 具 天 へと収 変地 体的 体的 五. 巻

主指導教員 鈴鈴 木孝庸教授)、 副指導教員 (舩城俊太郎教授 · 荻 美津 上夫教